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《占芭花开》是中国和老挝首次合

拍的电影，映前想看的人数很低。开

画首日，北京放映 7 场，全国 321 场，累

计票房2.5万（截至1月21日），属于“一

日游”影片。我看的这场，还有一位来

自北外的女孩。我们彼此询问观影初

衷，她说，她是学老挝语的；我说，我是

写影评的。两位有“刚需”的观众支撑

了一个场次。

本片是 2016 年为了庆祝中国、老

挝建交 55 周年启动创作，由中国经济

信息社、青年电影制片厂等联合出

品。影片从中国男孩与老挝女孩的爱

情切入，以寻找中国抗日远征军老兵

为轴，跨越中国、老挝、台湾三地，连接

起中老三代人的情感，试图表达中老

之间从历史到现实的绵长情谊。

东南亚诸国与中国电影的交流合

作颇有历史，异域风光入画来，也是现

在中国电影拍摄的流行做法。而与老

挝合拍一部电影，大量老挝取景，老挝

演员主演，前所未有。可惜，本片与观

影期待相去较远，创作上问题较多。

编导想表达的东西太多，反而弱化

了可能好看的部分。在这个项目里，

似乎一定要加上抗日远征军老兵的内

容。但在影片里，关于“抗日”、“信仰”

这些预设的宏大字眼并没有得到很好

体现；基本是一个老兵与老挝家人离

散但彼此牵挂的故事。电影又借着寻

找老兵的过程，想讨论当下中国年轻

人的情感和命运，让四个家境不同的

伙伴之间产生价值观碰撞与调和。而

爱情戏是整部影片的基础部分。看来

看去，爱情就像一层糖衣，裹着一个不

够饱满的离散故事和几个涉世未深的

年轻人的鸡零狗碎。

其实，这个项目可以集中写一个浪

漫的爱情故事，依然以寻找老兵为暗

线。影片加入很多占芭花元素，这种

浪漫感可以获得更大的释放。占芭

花，老挝的国花，中国人称之为“鸡蛋

花”。在东南亚旅行，街头巷尾，发间

裙边，占芭花如影随形，不经意间，诗

意满怀。在老挝，它也有自己的神奇

故事，像所有那些基于农耕文明的传

说一样。而且，老挝给予外界的想象

是神秘佛国、微笑国度，有着原生态的

自然之美和令人心归宁静的天地。这

些自然和人文条件都特别适合发生一

场浪漫的爱情故事，并在故事中成为

重要的情感和心境的依托。而不是像

本片，出现了佛像、布施、古城、占芭

花、瀑布等等老挝的风光人文符号，却

像新闻图片一样掠过，缺乏情感价值

和氛围烘托。

这种电影的观影体验，很多地方需

要超过日常经验，比如美景、人物造

型、消费场景，但本片的摄影和剪辑都

过于“实在”，缺乏梦幻感觉。有些老

挝风光还没有旅友的图片摄影更有味

道。片中四个伙伴一起玩耍的消费场

景、人物造型、言谈举止、演员形象，就

是现实生活中某些富二代及其暴发户

气质的白描。以至于男主角沈翔拜访

过抗日老兵之后，掏出一沓现金表示

感动或认同时，这个细节的表现都有

种“我有钱我任性”的感觉。其实可以

有其他更含蓄、更有气质的表达方

式。尤其是沈翔的整体造型，与老挝

女孩的美丽温婉形象不可比肩，难以

共赴浪漫。

男女主角的形象对比恰恰可以反

思文化上的差异。既可以是富家公子

哥与平民美少女之间的差异，也可以

是迅速现代化的中国社会与还在发展

中的老挝社会之间的差异。以一种客

观美好的文化心态，以一场跨国恋爱，

来呈现这种差异和彼此的向往，可能

是更好的创作思路。片中特别观照了

女主角占芭的笑容，还有外婆的笑容，

但因为缺乏文化差异的对比思考，这

些笑容也就仅仅是个笑容。占芭那句

“简单一点不好吗”，也没有触动人心

的威力。

在东南亚一些国家，在非洲一些国

家，我们都会看到占芭那种单纯的微

笑。在印尼泗水的一个电梯里，我曾

被当地中学生的笑容瞬间击中。我们

都知道，那是我们遗失的东西，担心再

也回不来的东西。《星溪的三次奇遇》

中，编导在思考某些东南亚国家现代

化的路径，那里的小镇一定要追随那

些现代化的成功套路吗？那个家族传

承的理发店一定要割断家族文脉、包

装成开发者希望的现代化模样吗？老

挝是东南亚发展落后的国家，2017 年

人均 GDP 约 2500 美元，工业发展水平

不高，旅游业是重要产业。老挝人带

着自身的历史文化传统和宗教信仰，

在现代化过程中有着自己对美好生活

的想象。这是在跨文化观察中，值得

我们更多关照的地方。在“一带一路”

战略中，老挝成为中国面向东南亚的

一个通道，中老两国的经贸合作日益

加强。在老挝，那么多中国人在经商，

那么多合作项目在进行，中老民间那

么多人文往来，其中的故事和情感都

值得进行艺术的提炼和创作。

2018 年 2 月，本片在万象举办的

“中-老合作论坛”上进行了首映。很

难想象老挝人对这部电影的感受。这

种创作有必要考虑作品面向的主体观

众。爱情故事可能更有普适性，两国

间正在发生的故事也更易被双方理

解，一种客观美好的文化历史态度也

更易达成交流。

自上而下，为了特定的政经外交等

目标而创作的电影，也算是我们电影

产品中一个特别的类别。这类影片从

初衷到最终艺术呈现和市场效果，常

常是象征意义大于文艺传播价值。电

影是重要的大众文娱媒介，但一部影

片实现有效的大众传播，其门槛和条

件也相对较高。很多时候，我们有资

金、有平台、有机缘可以拍一部电影，

而创作能力成了软肋。所以，当下打

造这类文化产品的影像形式，纪录片

更为妥当。纪录片以真实的、现实的

影像和人物，通过一个故事叙事，加上

异域的风土人情，对于当下的中国观

众更有观赏吸引力。从投资成本、创

作的可执行性，都比拍一部故事片更

加从容。

2019 是中老旅游年，占芭花开的

日子，我们还是相约去老挝吧。

在生命的辨识王国
看见未来

■文/赵 军

5G 就是第五代无线电通讯技

术，它的核心能力是计算机芯片的

超算能力得到空前的发挥。超算

能力使得计算机的辨识能力更到

了近乎神经网络的反应速度。神

经网络的反应速度背后有一种“神

经网络算法”，现在互联网和计算

机的时代革命正是两者的结合并

全面深入到了神经网络层面，而这

是超越人类或者绕过人类思维层

面的一次由人类掌握而又突破了

人类思维的翻天覆地的革命。

人与世界的沟通和一切生物

与世界的沟通一样，都是生存的第

一要素。但是人类凭的是认识的

革命，而生物界凭的是神经元的进

化。究竟思维更优越还是神经元

更优越从来没有人探究过，而很天

然的观念当然支持思维是第一重

要的。只有人才有思维。所谓的

认识逻辑可以认为就是思维。

而计算机似乎在认识思维上

不可能超越于人，因为认识思维是

需要创新性内在场景的，而计算机

需要人给予它设计创新性和创造

性的内在场景。譬如当人在思考

中美贸易战的时候，思考本身是需

要与人的过往知识、阅历、价值观、

美学爱好、更远一些的利害得失，

综合衡量着思考然后接近得出自

己的判断。这个过程是一个酝酿

和推理的过程，也是一个选择和裁

判的过程，这样复杂的场景因人而

异，甚至每一个人在每一小时、每

一分钟的结论程度都可能不同，这

就是思考、思维的场景会不断发生

转移和变化的过程。

人们认为计算机超算速度再

快也无法构建如此生生不息的场

景。这样的过程就是“认识”，就是

“思维”，就是人类的复杂性。人可

以一分钟之前是天使而一分钟后

变成魔鬼。计算机的学习能力不

能在这个方面突破。计算机开宗

明义就是“计算”，不是认识与思

维，否则它就不叫“计算机”而叫

“思维机”甚至“认识机”。从计算

入手而发现计算的基层单位是“算

法”，继而找到“算法”的底层是“辨

识”，这是计算机带来的最重要的

涉及到世界观的路径。

“辨识”与“认识”的区分也因

此提到了人类的思维面前，而最终

我们发现，“辨识”作为计算机的基

本基础也是计算机的核心价值所

在，是完全不同于人的“认识”的。

计算机不是用来“思维”的，而是用

来“辨识”的，而由于有了超算，再

复杂的辨识对于当代计算机而言

都不再是难事。这样，人类工具的

革命性时代就到来了。

今天我们的日常生活因为“辨

识”技术无处不在的应用，而正在

开始悄没声息的变革。从超市的

扫码支付到进入地铁站的方便识

别，从二维码的无处不在，到刷面

应用、指纹识别，这些进步因为带

来了生活的便捷，而令我们心甘

情愿放弃“隐私”的权利。时代是

在这里“日用而不知”地改变着我

们。我们回到了生物的辨识的时

代而省却了“学习”、“思维”、“认

识”这样一些几千年的习惯和独

立于生物界的骄傲。我们第一次

发现，远比人类低级的生物的神

经网络作用在今天成为了新人类

的“深度学习”。

辨识的革命在逐渐抛弃认识

的进步，这究竟应该是人类的狂喜

还是悲哀？我们回到最初的考察

和分析，人类的思维借助逻辑完成

一种“认识”，这叫“学习”；神经系

统根据反应实现一种“辨识”，这叫

“算法”。只有人类能够“认识”世

界，而凡是生物都能够“辨识”世

界，就是说只有人类能够“学习”而

凡是生物都会“算法”。这样的分

别应该不错。

人类在辨识与认识的中间地

带产生的是人类的心智，因此人们

发现了认识心理学，而在这门认识

心理学出现以前很久，人类就已经

创立了 N 多“科学”。但是我们直

到今天还是没有能够发现所谓“辨

识心理学”。如果说“辨识心理学”

是从认识心理学的世界以外开始

的，我们可以说其实不可能有“辨

识 心 理 学 ”，因 为 辨 识 不 走“ 心

智”，只要是“心理学”，就一定会

忽视辨识的世界，辨识存在的世

界有不同于“心智”发生的世界的

存在逻辑——

今天我们考察“辨识”需要借

助认识的工具——不是“思维”和

“心理学”，而是“元理学”和“美

学”。这样我们就知道了“认识心

理学”，甚至包含情感心理学的缺

陷在于需要辨识的“元理学”和“辨

识美学”的补充。在人类的“认识

世界”之外，有一个无比辽阔的“辨

识世界”。过去人们以为这是一个

低等生物的世界，而在计算机突破

寻常的人类世界算法模式之后，发

现了它孕藏在其中的无限可能性，

这个就是神经网络的“深度学习”，

即以无比敏感的识别和反应速度

掌握外界的一个个系统的联系。

神经网络是在生命诞生而人

类远没有出现之前就已经存在的，

并且始终伴随人类的认识世界一

同成长。一棵植物的神经网络或

者神经元可以告诉它在怎样的水

分和土壤中辨识养分与损害的元

素、压力与顺境而趋利避害，它的

叶片充满可以产生光合作用的神

经细胞，它的冠面懂得如何发扬顶

尖优势而生长得更加优秀。还有

譬如向日葵的神经网络也知道为

什么要随着日光改变花朵的方向

以及一朵花的开与谢都会和季节

的气候相关。

这 些 生 长 的 机 能 从 哪 里 来 ？

没有识别辨识就没有一切。人类

在认识的道路上总是混淆辨识与

认识的差别，辨识常常会是二元

的、低级的，和非常短暂的。然而

辨识也是无所不在的，充满记忆

的，美的。世界的平衡与稳定，自

然的生长与消亡，除了来自世界政

治的理性安排，也来自生物界各自

遗传基因与生俱来的秘密辨识。

人类的认识为自己规定思维的路

径，生命的辨识为生长打开无限可

能性。

当今因为研究计算机的算法

革命而令人类创新回到神经网络，

是人类的认识重新接近神经网络

（神经元）的辨识性学习王国的最

令人振奋的科研前沿，我们知道，

所谓“深度学习”正是回溯到神经

网络的辨识的学习。已经不会有

人否认，辨识领域有很多维系着生

命的原发性的近乎一切的基础，包

括细胞生长发育和基因突变、编辑

而重新创造万物，其中的遗传基因

因素如何影响了整个生物资源和

环境链条，等等。

将秘密的神经辨识网络提升

到人类学习的高度甚至超越人类

学习的能力，是因为计算机革命的

研究，在算法革命的追溯中人类第

一次发现“神经元的辨识”已经出

现在计算机的超算系统以及病毒

的生成中。至今未有人解释清楚

何以生物界共同拥有神经网络神

经元的辨识活动，我们只能说它们

就是“上帝的精子”。人工智能不

是基于人的认识和思维的智能，人

工智能只是基于从神经网络的辨

识中开发无限接近终极的算法的

智能。科学家说这是算法革命，其

实神经网络辨识是最最基本的“生

命体征”，也正是从现在开始我们

才重新发现生命并真正回归生命，

而人工智能探究正是发现上帝的

精子和上帝精子当中的遗传秘密

的探究。

人 工 智 能 正 是“ 上 帝 ”的 智

能。在本文结束的时候，我们这样

回应 5G 时代究竟是怎样的时代，

通过 5G 的通讯传播，人类的能力

将不在于思考和思维——思想者、

科学家们除外——方面的进步，而

在于链接全世界的学习能力、工具

能 力 的 神 奇 发 展 。 这 里 字 字 珠

玑。电影产业、电影院线可以因为

深度学习和互联网神经网络的革

命 性 进 入 而 将 发 生 怎 样 的 革 命

呢？未来已来，不妨打开脑洞。已

经被互联网的电影行业怎样找到

和怎样看见自己的神经网络，这应

该首先成为题中之义。

中国电影艺术研究中心
电影研究室专版 《占芭花开》：

相约去老挝吧
■文/边静

截止到 1 月 21 日，已上映 11 天的

《“大”人物》总计票房收入超过 2.8 亿，

目前豆瓣评分6.7分。这部翻拍自韩国

电影《老手》的警匪动作片，有小人物

的命运抗争，有对社会现实的触碰与

表达，也有颇具热度的演员阵容，却遗

憾没能成为市场上的大“黑马”，进而

续写国产电影让人惊喜的“现实主义”

奇迹。翻拍是一把双刃剑，在借力于

前作所带来的人气关注、话题资源和

更为安全的资本回报的同时，新拍的

作品也不得不承受可能更为苛刻的对

比、审视和评价。

《老手》是 2015 年韩国电影的票房

冠军。在人口仅 5000 万的韩国本土市

场，该片观影人次超过1300万，票房收

入1000亿韩元（约6亿人民币）。

在韩国，家国痛史与批判现实向来

是最容易获取观众青睐，实现票房大

卖的题材。久经商业电影熏陶的本土

观众为何对《老手》趋之若鹜，稍前的

一则新闻可以成为很好的注脚。2014

年 12 月，大韩航空会长千金乘坐自家

航班时，因机上提供的坚果未拆封而

勃然大怒，甚至强令飞机返航，包括机

长在内的全体空乘人员被迫下跪道

歉，事态才得以平息。

《老手》能成为现象级的“爆款”，

是因为它准确地戳中了这个国家的病

灶——“财阀经济”和与之伴生的政商

勾结所带来的社会之恶——以及这种

社会生态下，普通人生活的卑微艰

辛。无权无势的小警察该如何斗败权

势炙手的财阀公子，《老手》的故事尽

管常被评论为少有新意，却能力压同

期上映的《碟中谍 5》、《暗杀》等大片，

这真切地反映了社会大众的心理，渴

望从贴近现实的影片中获得更妥当的

慰藉。

邪不胜正是警匪片稳定的核心命

题，《老手》尤其出彩之处，是把虚构的

惩恶扬善故事讲得格外“接地气”。掌

控了韩国经济命脉的私人财团，主导

了上世纪七八十年代的经济腾飞，也

是当今参与国际竞争的中流砥柱，被

称为是“不可或缺的社会之恶”。这是

韩国的现实，作为影片，既不能放任财

阀不受制约的权力与欲望的膨胀，又

不 能 鼓 吹 社 会 阶 层 之 间 的 敌 对 和

仇视。

《老手》所传递的理念，借用警察

（黄政民饰）的话，是“道个歉就能解决

的事，何必弄出这么大的风波”。影片

在克制的暴力表达背后，有着超越善

恶对立更大的格局。按下权贵桀骜的

脑袋，倡导不同阶层的对话，肯定普通

人的尊严和价值，描绘法制社会公平

公正的愿景，《老手》用坚定的立场和

开阔的视野，为观众建构起了可以期

待的希望。

在了解韩国社会文化的基础上，能

够更清晰地辨别《老手》的价值所在，

也能更好地讨论翻拍的难度所在。

从叙事结构、情节编排、人物设置

到性格表现，《老手》与《“大”人物》呈

现出高度的相似性。当然，从强拆、学

区房、地产商、富二代、警民联欢等有

着鲜明特色的词语中，无疑可以识别

出后者在翻拍中本土化改编的努力。

值得思考的是，这两个几乎孪生的

电影故事，为何会有着相对悬殊的市

场反馈。用直观的感受来说，《“大”人

物》的故事还不够“燃”。

对经典影片的翻拍，需要创作者将

原来的文本，进行中国特色的改造和

再创作，使影片在故事背景、人物塑

造、情节发展等方面更加符合中国观

众的审美趣味和价值取向。其中尤为

关键的，是对一个特定时期大众心理

的精准把握。

当下中国观众心中的爱、恶、惧是

什么？那些被反复提及的特色词语背

后，隐藏着怎样的大众心理？从 2018

年让人念念不忘的《我不是药神》、《无

名之辈》，甚至《无问西东》等影片中，

应该能找到线索和端倪。我们的时代

的确有胡作非为的“二代”，但对社会

而言充其量是疥癣之患，并没有如同

韩国那样成为严重的社会问题。

相较于预先的期待，《“大”人物》

离当下的现实确实远了一些。而拘泥

与仓促共存的改编策略，又在一些细

节上暴露出问题。比如从风格上，《老

手》全片以情绪为基调有着变化，前20

分钟的智破偷车案，借鉴了成龙早期

电影的滑稽打斗路数，是主要的笑点

所在；正反交锋的中间段落通过几次

反转，揭开了冷酷的现实真相；结尾处

的以命相搏，讲究拳拳到肉的质感，主

打悲情感人。《“大”人物》在开篇的假

币案中，直接以动漫加快叙事节奏，在

这部追求现实感的影片中，多少显得

突兀。

对改编最大的挑战应该来自于中、

韩两国电影文化上的差异。原作中黄

政民饰演的主人公为了破案可以不择

手段，是典型的个人英雄。大卫·波德

维尔曾指出经典好莱坞叙事策略的目

标是“将时间和空间个人化，以遵守以

心理因果性为基础的经典叙事”，个人

化是好莱坞类型大片英雄塑造的惯常

规程。黄政民在片中既要对抗强大的

财阀势力，又要对抗警察内部贪腐人

员的阻挠构陷，查找真相的过程因此

也充满了戏剧的张力。

《“大”人物》中王千源饰演的警察

则是“体制内”的英雄，他首先必须是

体制的楷模和道德理想的践行者。近

年来以“特战片”为代表的主旋律电影

类型化建构所创立的“体制内”英雄个

人化的模式（地域的偏远，比如海外、

边境；身份的变化，比如退伍、卧底），

也并不适用于影片的人设。王千源只

能以执拗的性格来对抗看似不合理的

条例和命令，这让他与“富二代”的对

抗也掣肘甚多。事实上，这个角色并

没有成为打垮“暗黑势力”的终极英

雄，在观影时我一度觉得，他和局长的

争执已经开启了另外一个疑问，为了

一个宏大的目标（反贪），是不是可以

牺牲一些个体的尊严和利益？

本土化改编之难，几乎不亚于原

创，翻拍这把双刃剑，《“大”人物》或许

挥舞得还不够流畅。但就如影评人梅

雪风在总结2018年时喜悦的表达，“国

产电影在兼具现实的穿透性，同时能

在票房，以及舆论场上同时产生巨大

影响，甚至是形成一种潜在的潮流”，

《“大”人物》即便只是潮流中一朵并不

显眼的浪花，依旧值得我们的鼓励和

尊重。

《“大”人物》：

翻拍是一把双刃剑
■文/虞晓


